

Le Prix du Gouverneur général pour l'entraide



Jutta Mason

Toronto (Ontario)

Née en Allemagne, Jutta Mason est arrivée au Canada avec sa famille alors qu'elle était enfant. Elle a vécu dans différentes régions du Canada avant de s'installer à Toronto dans les années 1970, avec sa propre jeune famille. Avec le temps, elle s'est intéressée au rôle des espaces publics dans les villes comme lieux où les gens se rencontrent et nouent des liens d'amitié.

En 1984, M^{me} Mason a déménagé dans le quartier Dufferin Grove Park de Toronto, à un coin de rue du parc du même nom. Avec quelques voisins, elle a lancé des initiatives simples pour animer le parc et faire appel aux talents des nouveaux arrivants dans le quartier. Les enfants ont aidé à façonner des tables avec des souches d'arbres, des artistes ont présenté des pièces de théâtre, et le centre commercial situé de l'autre côté de la rue a commandité des concerts. Au fil des ans, les gens du quartier ont mis leurs talents à contribution pour faire du parc un espace commun. M^{me} Mason et ses voisins se disaient les « amis du parc Dufferin Grove », en insistant sur le fait qu'il ne s'agissait pas d'un club dont on devient membre, mais d'un qualificatif désignant toutes les personnes s'intéressant au parc. Depuis, le parc Dufferin Grove a gagné en popularité, avec ses deux fours à pain communautaires, sa patinoire, son pavillon et ses innombrables activités planifiées ou spontanées. Mais, le plus important, c'est qu'il a contribué à créer un sentiment d'appartenance à la communauté et à attirer de nouveaux résidents dans le quartier.

Des milliers de citoyens visitent le parc durant l'été afin d'assister aux spectacles de danse et de théâtre, de participer aux soupers communautaires du vendredi (préparés avec des ingrédients biologiques provenant du marché d'agriculteurs biologiques du parc), de faire une partie de ballon ou de hockey ou de fréquenter les aires de jeux d'eau où les enfants construisent des chutes d'eau, des barrages et des forts. La renommée du parc s'est même étendue bien au delà de Toronto, puisque des visiteurs viennent d'ailleurs pour en connaître davantage sur cette réussite.

L'enthousiasme, la persévérance et la vision de M^{me} Mason pour ce parc et cette communauté lui ont valu de nombreux éloges, y compris le prix Jane Jacobs en 2001. Mais, le plus important, c'est qu'elle a montré tout

ce que l'on peut accomplir, et ce, en faisant ce qui lui plaît : être bénévole.

M^{me} Mason lance aux membres de la communauté le défi de déterminer ce qu'ils veulent, puis de concrétiser leurs souhaits par leurs propres efforts. Elle a inspiré les autres communautés de la ville à considérer leurs parcs comme de véritables lieux de rencontre. À Toronto, sa vision a inspiré la création de nombreux autres parcs communautaires, qui n'auraient autrement jamais vu le jour.

« Mais, le plus important, c'est qu'elle a montré tout ce que l'on peut accomplir, et ce, en faisant ce qui lui plaît : être bénévole. »

M^{me} Mason mérite d'être honorée pour son travail original et humble, ainsi que sa détermination inébranlable à faire de la ville un milieu où il fait bon vivre. Elle est l'incarnation même du bénévolat.

C'est l'écrivaine Michelle Landsberg, qui a présenté la candidature de M^{me} Mason au Prix du Gouverneur général pour l'entraide, qui exprime le mieux cette idée en disant : « S'il y avait 1000 Jutta Mason au Canada, le pays serait tout autre; il y aurait une croissance du bon voisinage, de la collaboration, des arts de la scène et du sport, les appareils de télévision et les Nintendos resteraient fermés et, un peu partout, les gens se rassembleraient pour prendre part à des repas biologiques sains, participer à des jeux, danser et débattre des idées. »



Le Prix pour l'entraide a été remis à Jutta Mason le 17 avril 2012, à Rideau Hall.
Sgt Ronald Duchesne 2012 © Rideau Hall